

# EL PAÍS

Diario liberal é independiente

Dirección: EL CUERPO DE REDACTORES

Editor: MANUEL GONZALEZ Z.

SUSCRIPCIÓN:  
Al mes. . . . . 1.00  
Número suelto. . . . . 5 cts.

Colaboración  
solicitada y pagada.

ANUNCIOS:  
Precios convencionales.

ADMINISTRACIÓN:  
Calle Central Norte. 117  
Castilla n.º 158

Sección política y literaria  
Manuel González Z.  
Tobías Zúñiga Montúfar  
Sección social y literaria  
Guillermo Vargas  
Agustín Luján  
Sección científica  
Enrique Jiménez N.  
Intereses generales  
Juan M.ª Murillo

AÑO I

San José, 6 de Mayo de 1901

Número 76

## Conferencia de Chocano Actitud histórica de Chile

SEÑORES:

Cuando partí de mis tierras hacia estas, que tanto se les parecen, así por la generosidad de sus hombres como por la belleza de sus mujeres, hubo de envolver en mi adiós la promesa de que no iba a ser el pugnador escapado de la arena, recorriendo el anfiteatro de los espectadores indiferentes en son de limosnero implorador de caridades: juré que iba a ser la lengua desatada de las protestas clamorosas, gritando hasta ensordecer los oídos de la Indiferencia, para pedirle a la Conciencia continental no un menzugo de misericordia, sino justicia solamente.

Hube también de encomendarles a mis compatriotas el cuidado de mi musa de resonancias ápicas; pero si es verdad que les dejé el arco de mi lira, también lo es que mi traje entre las manos sus cuerdas de metal, para azotar con ellas el rostro de quien insulte a la Justicia!

El Perú, señores, por mis labios, y con el Perú la Argentina y Bolivia, hacen apostolado y predicación de paz y confraternidad: sólo el espíritu reacio de pueblo determinado se opone al abrazo continental; y aún a través de sus atropellos y de sus traiciones, obtendrán el perdón de las generosidades si quisiera, ya que es seguro que Cristo a poder nuevamente cenar con sus apóstoles no se olvidaría de invitar a su mesa también al mismo Judas....

No obstante de ello, señores, un periódico de esta capital ha reproducido en un editorial de Santiago la opinión emitida por Chile sobre el arbitraje obligatorio; y como es de razón corresponder con las mismas armas al ataque, quiero esclarecer hechos determinados, que pongan justicia en los criterios y sanidad en las opiniones, comenzando por declarar, ante la faz de Centro América, que el Perú, Bolivia y la Argentina no odian ni vituperan sino son antes provocados. Que Chile viva, señores, pero que deje vivir a los demás!

El tono áspero con que trata los sagrados principios de la justicia el editorialista chileno, me obliga a desenmascarar a ese país, cuyas apariencias mentirosas son las de una copa de oro que estuviere llena de veneno: las fieras, señores, tienen pieles hermosas, y es preciso arrancar de una vez esas pieles para mostrar desnudas las entrañas.

Apuntado en vuestra memoria esta declaración con que quiero empezar: yo no defiendiendo el derecho de mi patria, porque ella es mi patria, sino porque él es el Derecho; y ahora dejadme que en los pliegues de mi bandera blanca, escriba una frase que he recogido de los labios de tres naciones, como desahogo de un espíritu nunca vencido, como protesta de la razón contra la fuerza, una frase histórica, una frase eterna, la frase de Temístocles:

Pega, pero escucha!

El diplomático que le reclamaba al Perú el desembolso de dinero que Chile había hecho el año 1820, en defensa de la Independencia común, es el mismo que, con el nombre de Blest Gana, le exigía a la Argentina el 72 la posesión definitiva de la Patagonia hasta Santa Cruz, y es el mismo que, con el nombre de König, le declaraba a Bolivia el 900 que «la victoria es la ley suprema de las naciones».

Ese diplomático de todos los tiempos, cualquiera que sea su nombre; ese espíritu de fuerza sin buena fe; esa audaz palabra de cínico reclamo; esa refinada artimaña de tresillista, que enseña el codillo antes de que el jugador piense en la defensa; esa repetición atávica; ese salto atrás característico; ese es el impulso, ese es el gesto, esa es la actitud histórica de Chile.

En las leyes biológicas siguen el mismo

rumbo los individuos que los pueblos, los árboles que los bosques, las gotas de agua que los mares; porque en la relatividad de las cosas, todo es cuestión de perspectiva, de apariencia y distancia, de aumento y disminución, hasta el punto que el ojo del análisis sorprende en una célula el secreto de la vida universal y en el gesto de un solo hombre el carácter de todo un pueblo!

La Violencia es, pues, faz de frente en la diplomacia que ha exhibido Chile, desde los crepúsculos de la Independencia; pero Violencia sin principio ni fin, sin causa determinada ni objetivo fijo, porque no se atina a comprender la razón que le hiciera a Chile desarrollar primeramente el músculo de sus fuerzas y luego ejercitarlo en la gimnasia de las guerras fratricidas.

¿Qué importó ese país en la época de fuerza saludable que determinó la libertad del nuevo mundo?

Fué preciso que las gentes honradamente armadas de allende los Andes, traspusieran las cumbres, para traer en la punta de la espada de San Martín la chispa incendiaria que conmoviera ese espíritu bélico, tan dormido entonces y tan sublevado después. Cuando así Chile, que hoy anhela representar el concepto de la vigorosidad, no supo emplear por propia cuenta las fuerzas de que pudiera disponer en caso obligado como ese, hay que convenir que en su manera actual empezó después que el peligro común había desaparecido, ya en provecho egoísta y calculador, a la manera del que hace de su potencia no un ejercicio para la idea provechosa de todos los derechos, sino para la imposición beneficiosa de todas sus ambiciones.

Esta una fuerza sin buena fe. ¿Cuán distinta de la fuerza de los conquistadores a cara descubierta, que rifaban la vida en la lotería de sus audacias!

La cuestión para Chile nunca fué de heroísmo, sino de victoria: su guerra fué siempre contra los menos y nunca contra los más. En la aritmética de su diplomacia continental, no han entrado jamás los países sino como guarismos, que él debía sustraer en los cálculos de su ambición. Así su nietzscheísmo fué siempre mutilado, porque no dió razón a sus imposiciones, ni explicación a sus delirios, ya que el filósofo de la fuerza no pone la superioridad de su concepto en un hombre astuto sino en un hombre genial, no en Luis XI sino en Napoleón I. Cuando el filósofo explica el modo operativo de las superioridades de la fuerza, trata burlesca y despreciablemente la figura del zorro, engullidor de aves desecuidadas....

El perfil de la caricatura deforma la semblanza de Chile, cuando se piensa que no resulta dentro de su territorio, que ofrece una insignificante densidad de población, que no exporta un solo producto «propio» en grande escala, que no posee una fabricación importante, que nada vale en el balance de las manufacturas industriales, que es triste cosa en el contrapeso de las explotaciones mineras, que no ha dado un sabio a las ciencias ni un representante aceptable a las bellas artes; y que, no obstante, vive jugando infantilmente a país conquistador, con imperialismos y humos de superioridad, siendo así que mejor fuera que, antes de desgarrar las entrañas ajenas, se abriese las propias para dar todas las minas de sus montañas, antes de sembrar de cadáveres las tierras extranjeras, sembrar de espigas todas sus tierras también, y, antes, en fin, de mendigar a las fraguas europeas hierros para sus matanzas, forjara al menos los que necesita para las fábricas de su trabajo!

En países cuya población rebalsa de los límites de actualidad, cuya raza ha llegado a la cúspide de su evolución, cuya industria ha dado todos sus productos, cuya naturaleza ha ofrecido al hambre industrial todos sus manjares, cuya historia está ya hecha y cuyo porvenir está ya previsto, resulta explicable el que la sobra de población, el incremento de la raza, el estímulo de las industrias, la explotación de otras naturalezas, la historia definida de odios viejos y simpatías hereditarias, origen en anhelos de conquista, políticas de imperialismo y prácticas de fuerza; pero países donde todo está por hacerse, desde las demarcaciones territoriales de provincia hasta

la seguridad de las constituciones nacionales, donde apenas los párpados se entreabren a la luz de la vida independiente, donde los labios que se jactan de hombría trascienden a jugo maternal, es, por decir lo menos, risueño espectáculo la precocidad ambiciosa de hombros que no podrían con el peso que quisieran echarse encima, de razas incipientes en pugna de intereses no definidos, de pueblos no nacidos completamente que ya sienten comeztones de pujilato, como si quisiesen hacer una lucha de fetos en las entrañas de una madre!....

La megalomanía de los pueblos es más tristemente ridícula que el delirio de las grandezas en los alienados.

El pensador de las filosofías de fuerza lo ha expresado así; porque Nietzsche no quiere la superioridad de un músculo que no sea el cerebro. «Es cosa de supererogación si el espíritu de un pueblo que padece y quiere padecer «neuralgia nacional y ambición política, se halla ofuscado de alguna que otra nube ó «perturbación, si tiene algún acceso de imbecilidad.»

A la verdad, señores, que la superioridad no viene de la fuerza, sino que ésta debe venir de aquella; porque el pueblo que sin ser superior fija en su fuerza, es como el gimnasta que sin la agilidad de sus movimientos fiara solamente en la tosquedad de sus manos.

Hay que observar serenamente el empleo que de su fuerza hace Chile, para buscar con fría lógica los títulos de superioridad que pudiera aducir, en la lucha de sus intereses políticos siempre contrapuestos a los continentales. Dos fenómenos comprueban que Chile está lejos de poder regular su propia fuerza, sistematizar su propósito dominador y ordenar la marcha segura de su pseudoimperialismo. Cuando el Cesarismo puso su pié sobre la cabeza de la Humanidad, Roma reunió la grandeza de todos esos tiempos y se hizo la capital del mundo; cuando el imperialismo yankee sometió las tierras californianas, las sobreselló con todo el vigor de su carácter, hasta absorber su pueblo y hacerlo definitivamente propio; en cambio, enriquecido Chile, por manera violenta, con nuestros tesoros naturales, hasta el punto de obtener el mas grande botín de guerra de la época contemporánea, no sabe ni puede levantar siquiera una ciudad que resista lejana comparación con la metrópoli argentina; y durante catorce años de dominación tiránica, no logra amortiguar un solo momento el espíritu patriótico de Tacna y Arica, que, lejos de ser absorbidas por la superioridad alardeada de ese pueblo, se muestran cada vez mas peruanas. Un país así que no sabe emplear las riquezas que logra, ni puede absorber los pueblos que domina, ofrece un caso curiosísimo a la patología de las naciones enfermas con el delirio de las conquistas!

Tanto mas curioso es este fenómeno cuanto que en el país, desgraciadamente extraviado, que ha hecho de la fuerza «la ley suprema de las naciones», el duelo de hombre a hombre es condenado en los códigos penales, mientras que, a voz en cuello y en coro unánime, se evangeliza el principio selvático de las guerras, que no son más que duelos colectivos, matanzas entre pueblos y asesinatos en masa!

Si tal es la cabeza que principalmente sobresale en la actitud histórica de Chile, hay que recordar también que su Diplomacia, como el can del Averno, tiene otras dos; y así debemos estudiar esa actitud histórica en la deformidad que ofrece, con sus tres cabezas: Violencia, Astucia y Engaño!

\*\*

Descendiendo rápidamente del giro de las ideas a la verdad incontrastable de los hechos, busquemos en la Historia la huella de sinceridad chilena, seguros de no encontrar sino los disimulos de una malicia poco hábil y sólo consistente en espiar los descuidos para asegurar los golpes.

Ya se sabe cómo en 1832 acicateó Chile las ambiciones de Santa Cruz, que regía los destinos de Bolivia, para que se embarcara en la aventura de invadir el Perú; ya se sabe cómo en 1864 instó a la Cancillería del Ecuador, para ajustar un tratado de alianza contra el Perú también; ya se sabe cómo en todos los tiem-

pos trató de crear dificultades y provocar rencillas entre sus vecinos, siguiendo el maquinavelismo del consejo refranesco: dividir para reinar.

Cuando Chile vió frustradas sus intenciones cerca de Santa Cruz, volvióse contra él; cuando temió que el Perú, al darse cuenta de sus influencias, le castigara, pasóle por la espalda la mano siempre engañosa de sus adulaciones, y, con voz de melodiosas hipócritas, le invitó a un «Tratado de Amistad, Comercio y Navegación.»

En juego sangriento siempre con el Presidente de Bolivia, celebra el Tratado de Paucarpata y se niega a cumplirlo.

Anheloso siempre de ahondar divisiones, presta, con apetito de sangre, su contingente de brazos a las campañas de la restauración; y logra aprobación inmediata del General Gamarrá para su «Convección de subsidios», en que, por artes de encantamiento, aprovecha de 4.000.000 de pesos fuertes peruanos.

El ojo observador de sus ambiciones se alegra al ver a Bolivia en espantoso desorden y a la Argentina en tremenda crisis: convulsionados ambos países instintivamente, aparecen como fáciles presas ante las abiertas fauces de Chile; y éste cree, al fin, llegado el momento histórico de asumir ya para siempre su actitud de conquista (1840-1842).

Cansado de vivir «desde los 27 grados de latitud hasta los 41 norte sur derecho meridiano y desde el Pacífico hasta la gran Cordillera Nevada», que fueron las tierras legítimas sobre las que gobernó el capitán don Pedro de Valdivia, osó exigirle a la Argentina el Estrecho y a Bolivia el Desierto. Chile necesitaba Magallanes al sur y Atacama al norte, para seguir viviendo sin duda; porque hasta ese «momento histórico» había sido un país sin pies ni cabeza....

Bolivia le observó a Chile que reparara en que hasta su propia Constitución le daba por límite setentrional el Desierto de Atacama; y la astucia de Chile respondió, con sorprendente erudición leguleya, que aquel era un límite «extensivo» y no «restrictivo». Argentina le manifestó a Chile la misma opinión del comisionado chileno don Diego Barros, que afirmaba que solamente la parte del Estrecho de Magallanes que se encontraba al occidente de los Andes podía serles propia; y la astucia de Chile respondió, con documentada sapiencia geológica, que mientras no se estudiara la situación de la colonia fundada en el Estrecho, con relación al uno y otro lado de la cordillera, él no podía volverse atrás ni evacuar una lengua de ese territorio.

Curioso es observar que los alegatos de Chile entraran en contradicciones palmarias, que conviene poner de relieve, para que se vea cómo la astucia no es suficiente máscara para disimular el rostro deforme de la falsedad.

«Cuando Chile—dice un publicista argentino—discutía con Bolivia, la audiencia de «Charcas no abrazaba el Desierto de Atacama, «porque lo reclamaba para sí; abrazaba entonces la Patagonia y Tierra del Fuego. Pero «viene después la cuestión República Argentina; el demonio de la ambición lo tienta, y «era preciso hallar argumento. La tarea era «difícil. ¿Qué hacer entonces? Sostiene que «la misma audiencia de Charcas comprendía «el Desierto y que las tierras australes estaban «excluidas de su jurisdicción. ¿En qué «quedamos al fin? ¿La audiencia de Charcas «comprendía el Desierto de Atacama? Si es «así devuélvase a Bolivia. ¿Se extendía a la «región austral? En tal caso, déjese en paz la «Patagonia.»

Bien hace Bermejo en recordarle a Chile al mercader chino de que habla Montesquieu, armado de dos balanzas al hacer sus negocios: una pesada para comprar y una ligera para vender.

Entreteniendo al Perú con promesas de Tratados, que siempre encarpató en su cancelaría, sólo llegó Chile a aprobar el de «Alianza» que le exigieron las circunstancias amenazadoras de una agresión de España; pero, siempre astuto, supo entenderse ocultamente al mismo tiempo con el enemigo común.....

El año 66 fué propicio a los planes de Chile, que empleaba el abuso de la debilidad y el aprovechamiento del descuido. Todos saben la contextura moral de Melgarejo; todos conocen la situación de la guerra paraguaya,

## AVISO

Durante mi ausencia del país, queda encargado de mis negocios, con poder generalísimo, el Lic. Francisco Aguilar B.

ROGELIO TROYO

Cartago, abril de 1901.

Mr. A. M. Garland

ha sido nombrado Agente Especial y Apoderado de la

**PACIFIC MAIL STEAMSHIP CO.**

para los países siguientes: Guatemala, Honduras, Nicaragua, El Salvador, Costa Rica, Estados Unidos de Colombia, Ecuador y el Perú.

La residencia será la ciudad de Guatemala.

R. P. SCHWERIN

Vicepresidente y Gerente General.

### Con la Situación

Notables rebajas de precios

### GRANDES OCASIONES

Juegos para Sala, Dormitorio y Comedor.

UN PIANO americano, superior, mitad del costo.

Armarios con espejo.

UN ARMONIUM, etc., etc.

Bazar de San José

Almacén de Muebles

J. R. MATA.

Á la Papelería de Padrón y Pujol ya llegaron los útiles escolares

Buenas calidades

Precios baratos

Bultos ó carrieles

Lápices de color

Crayones

Pizarras

Casquillos

Tinteros de bolsa

Tinta Stafford

Tinta China



Tinteros

Borradores

Papel de dibujo

Reglas

Lápices

Esfuminos

Tiza, etc., etc.

Cajitas de fantasía, Pantógrafos

Especialidad en cuadernos para escuelas

## José J. Jiménez De ocasión

CIRUJANO-DENTISTA

del Real Colegio de Cirujanos de Inglaterra

ha abierto su despacho en el local que ocupó con su oficina el finado Dr. Gerardo Jiménez.

HORAS DE OFICINA :

De 8 á 11 a. m.

De 1 á 4 p. m.

Vendo en lotes el terreno que poseo en La Soledad, entre las avenidas 10ª y 11ª y las calles 23, 24 y 25. Advirtiéndole que la calle 24 no está abierta, pero que se abrirá inmediatamente que la venta se haya efectuado. Los precios serán de acuerdo con la situación.

Jesús Coto.

### UNA CASA

muy bien situada y propia para una familia regular, vende en buenas condiciones

CARLOS SABORIO I., San José

### Á los Filatélicos

Una preciosa colección de estampillas, que consta como de seis mil ejemplares distintos, se vende muy barata. En esta reducción informarán.

## Buen Negocio

Se venden varias casas situadas en la calle 22, cuatrocientas varas al Norte de la residencia del señor Presidente de la República.

Componen una sola finca con 48 varas de frente con abundante agua de cañería que allí corre con mucha presión y comunicada con la magnífica cloaca hace poco construída en aquel lugar, que por estas razones y por su situación es uno de los más sanos de la ciudad.

Forman la propiedad seis departamentos de alquiler, entre las cuales hay tres casas de regulares dimensiones y su renta actual es de 178 colones mensuales, que puede con poco gasto aumentarse á 200 colones.

Sólo por el todo se admiten propuestas en el bufete del que suscribe donde puede verse el plano respectivo.

ALBERTO ECHANDI

### Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo

Establecido conforme á estudios específicos hechos en persona por el infrascrito en Europ y EE. UU.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.  
y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

### A Colones 13 el 100

se pueden vender ya los afamados cigarrillos

Henry Clay

para negociar á 15 céntimos la cajetilla.

Unico Agente en Costa Rica,

Gregorio Santisteban

### Aviso

Durante mi ausencia del país, dejo encargado de mis negocios al Lic. don Gerardo Castro.

San José, 14 de abril de 1901.

A. VILLASEÑOR

### CIRCULAR

Alajuela 10 Abril 1901.

Tengo el honor de participar á Ud. que desde esta fecha he admitido como socio en mis negocios al señor D. Santiago Enrique Vinter.

La razón social de la nueva firma será Skelly & Vinter.

Suplico á Ud. se sirva tomar nota de las respectivas firmas que verá al pie de la presente.

Quedo de Ud. atento S. S.

John F. Skelly

### EN LA SASTRERÍA

DE

Vicente Montero G.

encontrarán las personas de buen gusto, casimires franceses é ingleses, al por mayor y al menudeo, y toda clase de materiales para sastres.

Se da estricto cumplimiento á los compromisos.

6.ª Avenida Oeste núm. 38 al lado del Club Internacional

### Botiquín de los doctores Rojas y Soto

Bajos del Hotel Lafayette

25 varas al Sur del mercado.—Horas de consulta de 12 á 2 de la tarde.

### Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Unico Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

Teléfono 22.—Calle 19 Norte frente á la Plaza del Cuartel de Artillería.

# La Compañía de Seguros de Vida "Manufacturers"

Avisa á sus clientes y al público en general, que ha asumido los negocios de otra Compañía de Seguros de Vida, la «Temperance & General Life Assurance» Canadiense, de reconocida respetabilidad y que trabajó siempre con éxito bajo las estrictas leyes del Canadá. La incorporación de esta Compañía en la «Manufacturers» obedece, pues, únicamente á la tendencia natural de nuestra época hacia la concentración de homogéneos intereses financieros, con el fin de aumentar la fuerza por medio de la unión. En este caso la incorporación aludida ha hecho subir el capital efectivo de la Compañía á uno y medio millones de dollars, mientras que la reserva ó garantía en poder del Gobierno y en protección de los asegurados asciende á tres millones, lo cual equivale á una seguridad 35% mayor que el valor efectivo y liquidable de las pólizas hoy en fuerza. Son tan favorables los auspicios bajo los cuales se inicia la nueva Compañía, que ya se cotizan sus acciones á 300%, auge tanto más admirable cuanto que las acciones sólo ganarán 8%, y que según la naturaleza de la nueva organización, antes que sea tocada la reserva

en poder del Gobierno, tendrán los accionistas que haber perdido el último centavo de sus acciones en favor de los tenedores de pólizas.

Por medio, pues, de una combinación acertada, la «Manufacturers» se ha elevado á una altura que generalmente sólo se alcanza por medio de la edad y el éxito combinados. Contando con su experiencia en el negocio y la simpatía y seguridad que inspira la protección de las leyes canadienses á los asegurados, la Compañía se propone darle mayor incremento á sus ya importantes negocios en las Antillas y la América española.

Benjamín E. Piza

Agente.

### "La Costarricense"

Zapatería de Santos Pastor

Calzado á la medida,

clavado y cosido

PUNTUALIDAD EN LAS OBRAS

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7.ª Avenida Oeste, n.º 190. Local que ocupaba las oficinas de "El Tiempo", frente á la casa de don Fedr. Tinoco.

## LA MASCOTA

de Santiago H. Viniegra

no altera sus precios de venta á pesar del aumento de 50 por 100 en la tarifa de Aduana.

### La Comercial

Litografía-Tipografía

de Antolin S. Chinchilla

Avenida Central, Este. — Apartado 489

Dirección telegráfica. COMERCIAL

Trabajos nítidos, elegantes y baratos en todos los ramos de ambas artes.

Se garantiza la perfección y prontitud en las obras que se le encomiendan.

Precios módicos

Surtido completo de papelería

## Manufactura de alzado

El ensanche que han tenido hoy los negocios de la Empresa, la han obligado á establecer una NUEVA SUCURSAL en San José. Oficina del señor don Benjamín E. Piza, en donde ofrece

**Expléndido Calzado desde ₡ 2.00 par**

San José, Marzo 8, 1901.

# Manufactura de Calzado

## Sociedad Anónima

Esta Empresa, debido al capital con que cuenta y á una nueva instalación perfecta de la más moderna maquinaria, dá sus productos á precios excepcionalmente bajos, no solamente por la **expléndida calidad del calzado** sino que ofrece hoy al público una **gran rebaja en ventas al contado**

## Los botines de 3 colones se han rebajado á 2 colones

La Empresa se ha esmerado **estilos de novedad**, y se precia de haberlo conseguido, reuniendo así en sus productos la elegancia á la solidez, poniéndose en actitud de ejecutar órdenes por **calzado de todas clases y estilos**

Renueva mensualmente la MANUFACTURA sus pedidos de cueros y, gracias al grande y escogido surtido que acaba de llegarle, está ya hoy en disposición de servir á vuelta de correo, **cualquier pedido** por grande que sea.

## Azúcar de superior calidad

Del Ingenio de la Compañía Agrícola de Turrialba.

Venta en el Depósito Central, Calle 17 Norte, n.ºs 43 y 47, al Oeste del Mercado.

A cargo de,

MARIANO CORONADO

## Tintorería Central

Equidad en los precios

Firmeza y brillantez en las tintas.

ESPECIALIDAD en ropa de lana de hombre y de mujer.

Se garantiza el trabajo.

Calle 20 S.—No. 463.—250 varas al Sur de la Botica Francesa.

CARLOS PERALTA H.

## Tengo en Venta

una caja de hierro, que aunque usada está en muy buen estado.

Tambien una casa y un solar por el lado de la Puebla en la calle núm. 15.

Todo muy barato.

JOSE DURAN.

## Aníbal Santos

Se encontrará todos los miércoles en la mañana en la oficina del señor Juez Civil de Heredia.

## La Nueva Botica de San José

de MARIANO JIMÉNEZ,

Situada en la "Cuesta de Moras," frente al "Águila de Oro"

Surtido completo de todo lo concerniente á su ramo.

Drogas siempre puras y frescas.

Servicio esmerado y precios equitativos.

Despacho de recetas, hecho por su propio dueño. Se reciben de todo Doctor.

Abierta desde las 7 a. m. hasta las 10 p. m.

Prima á los compradores!!!

## Leiva & Mora

Antigua casa de ALFARO

Ventajas para los parroquianos  
contraste de precios en las compras

En adelante, cada comprador recibirá una boleta numerada y sellada con el valor de lo comprado. Cada vez que se reúnan ₡ 25 deberán presentarse las boletas á la Caja para que se tome nota la casa reconocerá uno por ciento descuento en mercaderías.

El surtido de mercaderías es inmenso y los precios, como siempre, racionales

## EXPORTACION CAFE

Eggers & Stallforth  
BREMEN

Adelantan fondos sobre consignaciones de café

J. R. MATA, Agente.

Sacos para café en pergamino y en oro en el  
BAZAR DE SAN JOSÉ

## Librería de Montero

Nuevo Surtido

Acabo de recibir Eureka para borrar tinta, plumeros, limpia pizarras, plumas stilográficas, plumas de fuente, sellos fechadores hule, muclagos precio barato, tiza para escuelas, ganchos para papel, cajitas lápices color, pizarras transparentes para dibujo, llaveros de cadena, porta-paquetes para escuelas, oro líquido para dorar, libros de vencimientos, etc., etc.

Todo muy barato.

## Sres. Artesanos, Constructores y propietarios de casas

A 25 varas al Norte del establecimiento «La Industria», detrás del Colegio Superior de Señoritas, se vende madera, cal, arena, teja, caña de construcción, ladrillo, basas de guachipelin y de madera negra, basas de piedra, para pisos etc., etc. Todo á precios reducidos.

V. M. FERNANDEZ

San José, abril 21 de 1901.

## Vendo

En condiciones muy favorables, dos casas en la calle 18 norte, produciendo un alquiler de ₡ 110 mensuales.

Para pormenores entenderse con don Roberto Kruse, comisionista, frente al Banco Anglo ó conmigo por carta á Barba.

Fernando Rothe

## HOTEL IMPERIAL

Es el Hotel de viajeros distinguidos  
Decente, bien ventilado  
Limpio, Céntrico  
Confortable, Barato  
Mesa exquisita y variada, abundante y bien servida. Cantina surtida siempre de los licores de las mejores marcas. Hábil Cantinero. Administrado correctamente por don HUGO PULIS el célebre MAITRE D'HOTEL.

El Hotel de las Legaciones!!!

## Ganado de cría FLOR FINA

gordo y sano se vende en la hacienda

“Numancia”  
Harina de familia de KEHLOR BROS.,

Entenderse allá con Ricardo Feo y en San José con Eloy González.  
SAN LOUIS.—MIS.  
Agentes en Costa Rica, ROHRMOSER & Co.

## Regeneración española

Figuró España como de las primeras en la Exposición Universal de 1900 y figura la tienda de

## Romero Hermanos

como de las mejores de su clase en Costa Rica.  
Qué podrá pedirse al gusto más exigente que no lo tengamos á la orden? Siempre lo más brillante, lo más económico y lo más fino. Los precios son risibles.—Quien nos compra una sola vez, se vuelve nuestro cliente.

Que hay de venta? — Todo lo de nuestro ramo.

## ROBERT HERMANOS

Muy pronto abrirán frente á la esquina S. E. del Parque Central una SUCURSAL de su ALMACEN DE ROPA. En ella encontrarán sus clientes un surtido tan completo en artículos de vestir para hombres y niños, como el que tienen en el almacén principal. El surtido se renueva constantemente; el trabajo de mano es acabado, los géneros de buena calidad y el corte de último estilo.

CALZADO.—PERFUMERÍA.—JUGUETES.—BASTONES.

PRECIOS MUY REDUCIDOS

Bolivia era el sarcófago de sus propios derechos, sobre el que había puesto su bota sacrilega la brutalidad de un soldado; Argentina, sacudida en el sur por revoluciones internas, no podía arrollar a «aquel país de héroes» que —como lo expresa Estanislao Zavallos—había contenido la invasión con sus manos de hierro puestas al pecho de tres naciones. Entonces, Chile se mueve: manda a sus soldados, a título de auxilio, para fusilar por la espalda al ejército confederado; y embriaga con exultantes de adulación la cabeza vacía del despoja. Aflice pensar que, como el ave siniestra, Chile quiera sacudir sus alas de conquista cuando olfatea sangre; y que, como los señores florentinos, se goce en banquetear a sus víctimas, haciéndoles beber el filtro de la muerte en los cristales de sus brindis.

Aprovechando así de guerras civiles y nacionales, fué que Chile tramó sus operaciones diplomáticas con Bolivia y Argentina, escamoteándole a aquella hasta el paralelo 24 y uniéndola a las maquinaciones de la compañía de salitres, al mismo tiempo que le proponía a la Argentina el fraternal reparto de la Patagonia; por que quiso, desventuradamente para los sentimientos de americanismo, chapotear, con alegrías de triunfo, sobre los charcos de sangre de Curupaity y aparecerse en medio de las bacanales de Melgarejo, a la manera de un Convidado de Hierro.....

Sin perder de vista, por manera alguna, la buena fe peruana, la entretuvo una vez más, con el propósito de interceptarle la verdad de las cosas, proponiendo con solicitud cuidado el Tratado Comercial del 67, que, cuando le fué innecesario en el maquinismo de sus planes, quedó sumido para siempre en un rincón de sus *oleidos voluntarios*.

En el año 72 se renuevan las situaciones difíciles de Bolivia y Argentina; y, por consiguiente, ajustándose a su vieja lógica de procedimientos, se renuevan también las presiones de Chile.

Arranca de Bolivia la confirmación de sus Tratados celebrados con un Gobierno espúreo, aprovechándose del desorden e impotencia que trajo consigo el derrocamiento de Melgarejo; y plantea ante la Argentina la definitiva posesión de la Patagonia hasta la boca de Santa Cruz, aprovechándose de la tirantía de relaciones entre dicho país y el Brasil. Conseguida aquella confirmación, aguarda que Bolivia ofrezca oportunidad para hollarla; no logrado este audaz intento, osó proponerle a la Argentina, en la carta de Ibañez a Sarmiento, una negociación de mercachiflé.

Luego,....La Guerra del Pacífico.

Si nada valieran nuestros derechos vulnerados, nuestra fé tantas veces escarnecida, nuestra intención mediadora de amistad en el pleito chileno-boliviano, nuestra constante credulidad en el compañerismo de Chile, válgame el recuerdo del sacrificio heroico y de la lucha denudada, el uno contra cinco del Morro y el buque contra una escuadra de Anzures, en ese desfile homérico de pugnadores bizarros y gloriosos, que así queman «el último cartucho» de sus parques como clavan el bicolor rasgado contra los mástiles de sus naves, que así sucumben con Espinar coronando las cumbres enemigas como se burlan con Leoncio Prado de su propio fusilamiento, que así se arrojan con Ugarte a las profundidades de la desesperación como ofrecen con Palacios sus carnes al tormento de diecisiete balazos, en una sucesión abrumadora de pueblos que se arruinan, de ríos que se ensangrientan de mares que se atorran de buques, de quebradas que se abren como tumbas de ejércitos, a la manera de una visión cinematográfica por la que pasara en tropel toda la vida nacional, a la luz de cien ciudades incendiadas y entre el estrépito de otras cien hecatombes!.....

Mas luego,....otra vez la diplomacia de Chile, que entretuvo a la Argentina el 79, juega a tira y afloja con el Perú y Bolivia. El biberón de Vicuña pasa de unos a otros labios; y las surandeadas provincias cautivas, son promesas de Chile para Perú y Bolivia, según de qué platillo se inclina la balanza de sus conveniencias.

Ya sabemos cómo archivó el protocolo del 91 con Bolivia, ya sabemos cómo el 95 le ofreció la perspectiva de poseer Tacna y Arica; y ya sabemos cómo han venido fracasando las gestiones que en mil formas propusiera el Perú para el arreglo complementario del tratado de Ancón. Cuando la situación del problema argentino se erizó de peligros, Chile nos dulcificó con su promesa a Billinghurst; y hoy que es a ha sido denegada, tócale probablemente a Bolivia el rol de engaño a que quiere someter a sus vecinos, este cual burlador diplomático.

El Perú en la actualidad ha conseguido un gran triunfo sobre la astucia chilena: obligarle a pronunciarse sobre el protocolo Billinghurst-Latorre; y proponer a la Moneda la iniciación de nuevas negociaciones, que han sido postergadas por Chile para época «más oportuna».

Bolivia en la actualidad ha tenido un aliado involuntario en el Ministro König, cuyo temperamento neurobilioso no le ha permitido seguir con la máscara de las astucias, desboeciándose en aquella memorable nota, que abrió surco en la historia diplomática de las Américas.

En la actualidad, pues, Chile se ha desviado de su diplomacia astuta; y sólo puede escoger entre los términos de su dilema: la razón o la fuerza. Sea de razón, sea de fuerza, el nuevo rumbo que se señale no podrá ser ya de astucia; porque mucho tiempo hace que el órgano se ha cansado de que Chile oprima los pedales de la debilidad con sus pies de violencia y recorra con sus manos de astucia el teclado de todos los oportunismos!

La otra cabeza diplomática de Chile es el engaño.

Este país, con visible presunción, se ha calificado siempre como la Inglaterra Sudamericana; y del sobrio carácter inglés, no tiene siquiera la seguridad en el cumplimiento de sus pactos. Por manera que los chilenos resultan, risueñamente hablando, unos ingleses que ni acuden a sus citas, ni cumplen sus promesas, ni se acuerdan de sus compromisos.

Una de las armas que Chile ha blandido con éxito diplomático ha sido el de las interpretaciones, cuidando siempre de enmarañar con disimulo la redacción de sus tratados. El pleito con Bolivia proviene de la redacción del tratado de 1874, sobre el aumento de las contribuciones a capitales chilenos; el pleito con Argentina, de la redacción del tratado de 1881, sobre las altas cumbres y el divorcio de las aguas; el pleito con el Perú, de la redacción de la cláusula 3.ª del tratado de Ancón.

Otra de las armas que ha empleado Chile en sus ardid es el aplazamiento ilimitado en la aprobación de los Tratados, que él mismo, para inspirar mayor fe, se encarga de iniciar.

A fin de no ser fatigosos recordemos sólo las veces que ha aplazado «para siempre» sus protocolos con el Perú.

1.º—Tratado de amistad, comercio y navegación, en 1835, ajustado con el Genreal Salaverry;

2.º—Tratado de paz, en 1836, ajustado con el gobierno de la confederación Perú-Boliviana;

3.º—Convenio entre el Almirante chileno y el Gobernador del Callao, en el mismo año;

4.º—Tratado de Paucarpata, en 1837;

5.º—Tratado de comercio, en 1851;

6.º—Tratado de Unión, en 1857;

7.º—Convención de presas, en 1866;

8.º—Tratado de amistad, comercio y navegación, en 1867;

9.º—Tratado de amistad, comercio y navegación, en 1876; y

10.º—Tratado de extradición, en 1878.

¡Diez engendros del mismo Chile, sepultados parricamente en el secreto de los archivos mudos!

Parece que se asistiera a la exhumación de diez cadáveres, en cuya muerte, á través de los tiempos, se adivina la mano del crimen; y cuya reconstrucción histórica resultaría para un Couvier, que se entretuviera en su estudio, tan interesante como la de las osamentas fósiles de aquella época en que también todo lo hacía la Fuerza y todo lo deshacía la Monstruosidad!.....

Una última arma de infidencia internacional sobrecarga el engaño con que Chile ha querido proceder hasta ahora. Como expresión característica, y sin precedente, de dicha infidencia, es muy curioso recordar el arreglo que Chile le propuso a Bolivia, en mayo de 1879, cuando empezaba la guerra tripartita. Ciertos hechos excluyen por su naturaleza poco dócil la superposición de los comentarios: desnuda, en toda su repugnancia, vaya la primera base de ese arreglo con que Chile trató de seducir a Bolivia contra los intereses de su aliado.

Hé aquí la histórica cláusula:  
1.º Se reanuda las amistosas relaciones que siempre han existido entre Chile y Bolivia, y que sólo se han interrumpido desde febrero del presente año. En consecuencia, cesa la guerra entre las dos Repúblicas, y los ejércitos de ambas se considerarán como aliados en la guerra contra el Perú.

Después de semejante conducta, no es de extrañarse que Chile propusiera varias veces al Perú y la Argentina el reparto de Bolivia entre los tres países.

Esta manera, este gesto, este como si dijéramos estilo diplomático de Chile, ha dilatado sus ambiciones, debilitando su americanismo, hasta el punto que un país que sólo exhibe títulos de fuerza, nada hizo cuando la invasión de reconquista al Ecuador, nada cuando la campaña francesa contra México, nada cuando el esfuerzo independiente de Céspedes en Cuba, nada cuando la piratería flajelaba las costas centro-americanas, entre tanto que el Perú, que nunca hizo alardes de fuerza, terció en el Ecuador, auxilió a México, reconoció a Cuba libre y abrió la bolsa de sus generosidades para salvar a Centro-América!.....

Tal ha sido, á grandes rasgos, la actitud histórica de Chile, empleando la triple forma de la Violencia, la Astucia y el Engaño; tal no sea la que asuma en el Porvenir, que acaso le reserva triunfos ciertos en la paz y títulos apreciables en la honradez, si volviendo en sus sentidos, disipando los humos que opacan la claridad de su razón, sacudiendo el demonio de las tentaciones que le atenacean el espíritu y reflexionando ante el espejo de otros países conquistadores, busca maneras de encarrilarse en la marcha del progreso á que tiene derecho la América y que él entorpece, con el alarde infantil del—*Pasa, si te atreves!* que apenas puede compararse con la frase reflexiva del—*Péga, pero escucha!*

Bolivia experimentada, no se dejará seducir nueva vez por los agasajos de Chile; Argentina prudente, no dejará pasar por alto las oportunidades de reasumir su rol de pueblo libertador y justiciero; el Perú esperanzado, lo pone todo en los horizontes de trabajo que le abre un porvenir de paz reflexivamente decidida.

Si Chile despertara de la pesadilla sangrienta, en que, como un sonámbulo, va andando á tientas por las orillas de un abismo, se espantara del peligro que corre: diríase que es un jugador afortunado, que en breve tiempo

ha desbancado á sus rivales, pero que como sigue en el juego, tendrá al fin que dejar todas sus ganancias en el mismo tapete....

Oiga la voz del Brasil, que descoronó una cabeza para coronar un pueblo, evolucionando de tradiciones imperialistas á generosas doctrinas de libertad y de derecho; oiga la voz del Uruguay, que luce ante el Atlántico la hermosa faz de su capital, que no tuvo necesidad de enriquecerse á costa ajena para valer tanto como la de Chile; oiga la voz del Paraguay, que renace lentamente como la luz del día; oiga la voz del último congreso en que América reclama para sí la gloria de proclamar ante el mundo el arbitraje obligatorio, para que sea el áncora de las debilidades, y la mejor razón de las fortalezas.

Si Chile, que no puede ser ya astuto, que no puede ya engañar á nadie, dejara también de ser violento y atendiera el consejo de sus pensadores sinceros, desde La Barra hasta Lagarrigue, se engrandecería en la paz, hasta darse pena á sí mismo, cuando recordase este presente que sería un pasado de que desearía olvidarse.

El Perú, que pudo ser conquistador alguna vez y que no quiso serlo nunca, quizás llegue á hacerse fuerte para cuando el tesoro saltral esté para agotarse; y es tarea de paz, de confraternidad y de americanismo, el que los hombres pensantes vayan anunciando de uno á otro país, esté santo principio del arbitraje obligatorio, de verbo en verbo, de discurso en discurso, de periódico en periódico, á la manera que la flama de Agamenón fué saltando de cumbre en cumbre hasta anunciar á la reina el triunfo de sus armas. ....

Señores:  
Quiero ser esa flama: sopleme el viento; que cuando más quieran apagar en mi espíritu la fé de nuestros derechos, más alto levantará á los cielos su penacho la hoguera de mis entusiasmos.

¡Bienaventurados los pueblos que sufren sed de justicia, porque de ellos será el reino del porvenir!

Tengo fé, señores, en el Porvenir que reserva al Perú «la voluntad unánime de los pueblos de América y la justicia de nuestra causa que Dios defiende.»

La patria que fué grande en la guerra, grande tiene que serlo en la paz y grande en el corazón de todos sus hijos.

Si fuimos vencidos en la guerra, venceremos en la paz; porque los pueblos son como los mares y las guerras son como los temporales: los temporales y las guerras sacuden las superficies, pero dejan tranquilas las profundidades!

José S. CHOCANO

## A los que van

Id i decid á los chilenos que los seis costarricenses que durante tres años vivimos en el seno de aquella nación fuerte conservamos un entrañable afecto por ella.

Decidles que en la entereza de su carácter aprendimos nosotros á soportar las violencias de la lucha con digna serenidad que es la hermana del valor;

Que combatidos por todos los representantes del pasado, con anónima i tenebrosa mezquindad, no abandonamos el escudo como el cantor de la Campaña en la batalla de los Filipos;

Que de pie, sobre el puente, con la bandera al tope, nos hallamos prestos al abordaje, porque así lo hemos aprendido en la página mas gloriosa de su Historia.

Decidles, por fin, que mientras nos quede un hálito de vida, el solo nombre de Chile levantará en nosotros una nube de recuerdos, así como las pastillas de esencias que caen sobre las brasas, levantan una nube de perfumes.

I vosotros jóvenes, amigos, aprovechad el tiempo i volved presto. Hundid vuestros cerebros en aquel océano de energías para que no temais declararos enemigos de lo que creis error.

Volved con los músculos potentes para que en nuestros veintiocho brazos veamos morir muchos bastardos odios.

A vuestro regreso se os dirá que solo visitasteis una nación de América, i por lo tanto sois inferiores á los que han visto el Viejo Continente. Nosotros responderemos que ver no es nada, que hacer, ese es el todo, i probaremos con nuestra labor que amamos a nuestra patria con el amor de las obras i no de las palabras.

Por lo demás, no os preocupeis. A vuestra vuelta pisareis impunemente por encima de algunas ruinas. Por nuestros frutos habreis de preocuparos.

ROBERTO BRENES MESÉN.—ELIAS LEIVA.—A. ARROYO A.—J. FID. TRIS-

TÁN.—SALOMÓN CASTRO M.—JUAN DAVILA.

## Crónica

Al señor don Elias Salazar

quien desde Alajuela endilga en «La República» una carta dirigida á don Roberto Brenes Mesén, á propósito de la que al señor Salazar escribió «Julio Santuantes», debemos de recordarle que ya en diferentes ocasiones, EL PAÍS ha manifestado que ninguno de sus redactores es el autor de las «Cartas secretas.» Además, debe saber el señor Salazar, que los seudónimos deben respetarse, combatiendo las ideas que bajo ellos se emitan y nunca lanzando como cierta la simple suposición de un nombre que por cualquier motivo se desea descartar del debate.

Es digna de encomio

la actividad que se despliega en el Juzgado del Crimen de esta Provincia para el despacho de las causas pendientes. Hemos tenido ocasión de notarlo personalmente. Felicitamos al señor Licenciado don Cipriado Soto y á todos sus subalternos.

Vaya un caluroso bravo

al diputado don Felix Mata Valle, autor del proyecto de ley para la supresión del impuesto sobre exportación del café. Deseamos al amigo Mata Valle el triunfo de su labor patriótica. Es de justicia recordar que nuestro Editor, señor González, trabajó sin descanso por esa supresión, durante todo el tiempo que ocupó un asiento en el Congreso.

El Viernes nos aseguró

un distinguido representante, que el Presupuesto de Egresos será reducido este año en más de un millón de colones. Nos anticipamos á felicitar sinceramente á todos los Padres de la Patria que por el camino de las economías, se hagan dignos de llevar ese alto nombre.

El Sábado partieron para Chile

los jóvenes estudiantes que envía el Gobierno. Los actuales profesores del Liceo, que recibieron su educación en aquella República, acompañaron á los viajeros hasta la ciudad de Alajuela. Tengan los futuros profesores muy feliz viaje, triunfos brillantes en sus estudios y pronta vuelta al seno de la Patria que en ellos funda buenas esperanzas.

Acéfala.

«La Prensa Libre» ha hecho desaparecer de sus columnas el nombre de Marcelino Argüello que figuraba como director y redactor, pero no encontramos en parte alguna el nombre del sustituto; así, pues, «La Prensa Libre» está acéfala; pero á juzgar por la redacción actual, por su estilo mesurado y reflexivo, y no insensato y colérico como en días que pasaron, y á juzgar por la «Vida Buena» que algo muy significativo acusa, ya no la gobiernan manos tan torpes. Y va á luchar,—así lo declaró «Vida Nueva»—contra una candidatura que «vuelve á la nada de que salió, gladiador vencido antes de entrar en la lucha.»

Es preciso recordar en aquellos famosos versos de Batres Montúfar, «Las falsas apariencias», que Lázaro no ha caído todavía.

En elegante esquila

hemos recibido la siguiente participación: «Manuel Aragón y señora tienen el gusto de participar á usted el próximo enlace de su hija Emilia con el señor don Eloy Gotay F.»

Desde luego deseamos á la futura pareja toda clase de felicidades, que así las merecen la magnífica señorita Emilia y su joven prometido.

EL PAÍS se halla de venta en San José en la librería de Padrón y Pujol.

Imprenta y Librería Española, de María y de Linares